

20 de Marzo de 2001

**Mensaje del Presidente Vicente Fox a la Nación:
Chiapas, ¡Podemos Alcanzar la Paz!**

Buenas tardes.

Todos ustedes han sido testigos de nuestra voluntad absoluta para alcanzar la paz en Chiapas.

Hemos extendido nuestra mano y hemos dado la bienvenida a la marcha del EZLN. En todo momento hemos cumplido nuestra palabra de que este movimiento será respetado.

Hablamos con la verdad frente a todos ustedes, frente a todo el país y sobre todo hablamos con hechos muy concretos.

1 . Como Presidente de todos los mexicanos y como parte integrante del proceso legislativo, hago un llamado respetuoso al Congreso de la Unión, para que encuentre los espacios y las formas para recibir y escuchar al

tratara de un extraño, añadió: "Hoy se dice que Camacho puede crear problemas, cuando la tarea de este comisionado siempre ha estado y estará en contribuir a la estabilidad económica, política y financiera del país...Hoy se dice que si Camacho toma una decisión en contra, se afectarán los intereses del PRI...", y en respuesta ofreció: "Camacho no será problema para que las candidaturas cumplan sus responsabilidades de consolidar sus campañas y demostrar su efectividad a los ojos del pueblo..."

Eso fue un viernes. El martes siguiente, 15 de marzo, Colosio habló ante un numeroso público juvenil en su Alma mater, el Tecnológico de Monterrey. Allí extendió una rama de olivo a Camacho, o aceptó la que éste le había ofrecido: pedida su opinión sobre su ex compañero de gabinete, en forma tal que se inducía una respuesta adversa a Camacho, Colosio eludió la respuesta y dio a su silencio un significado de buena voluntad. Pagó por ello el costo de una rechifla, pues el auditorio quedó frustrado ante la prudencia del candidato presidencial.

De eso habló a la mañana siguiente, la del miércoles 16, con un pequeño grupo de cinco personas, activistas civiles unos y periodistas otros. Allí explicó que no quería romper con Camacho, y produjo dos expresiones que importaron mucho en ese momento a sus oyentes, pero cobraron mayor significación una semana más tarde. Dijo, en una combinación de lenguaje oral y gestual, que ambos, Camacho y Colosio, sabían que el problema no era entre ellos, al mismo tiempo que apuntaba hacia arriba con el dedo pulgar, para precisar

EZLN, y para que procese y decida sobre la reivindicación de los derechos y la cultura de los pueblos indígenas.

2. Es nuestro deseo que el diálogo prospere para apoyar e impulsar, junto con los legisladores, el EZLN y los integrantes de los pueblos indígenas del país, la aprobación de la reforma constitucional que garantice que los pueblos indígenas nunca más van a ser olvidados.
3. Estoy dando instrucciones para que sean liberados los presos del orden federal, una vez que podamos conocer por parte del EZLN, la lista correspondiente.
4. Estoy procediendo a emitir un decreto para transformar las instalaciones militares de Guadalupe Tepeyac, Río Euseba y La Garrucha, en centros para el desarrollo de las comunidades indígenas.

Plaza pública

para la edición del 6 de octubre de 1995

Días de aquel marzo

Miguel Ángel Granados Chapa

Había un distanciamiento entre el Presidente Salinas y su candidato a sucederlo, Luis Donaldo Colosio. Saberlo con certidumbre hoy es una de las principales consecuencias de la carta escrita el 19 de marzo del año pasado a Colosio por el doctor Ernesto Zedillo, cuya publicación ha reavivado intensamente el procedimiento penal y la atención política sobre el homicidio de Lomas Taurinas. Si tal diferendo tiene implicaciones penales, cumple determinarlo al ministerio público y a los jueces correspondientes. Pero el asesinato de un candidato presidencial no puede examinarse a cabalidad si no se considera el entorno político en que se produjo el homicidio. Por eso son tan importantes los temas de esa carta. A la luz de su contenido, cobran nueva dimensión algunos hechos de aquel marzo.

El 11 de ese mes de 1994, el día en que a mi juicio Manuel Camacho perdió su última oportunidad de convertirse en un líder nacional, el entonces comisionado dio un claro aviso sobre las tensiones bullentes en las cercanías del Presidente Salinas. Dijo el ex regente de la ciudad de México en conferencia de prensa: "Hoy se ejercen presiones para que este comisionado se retire de la vida política del país." Y hablando de sí mismo en tercera persona, como si se

5. También en este momento, estoy enviando una carta al Subcomandante Marcos para que tengamos un encuentro antes de su retorno a Chiapas.

Propongo que tengamos un diálogo que conduzca a la aprobación de la iniciativa que he remitido al Congreso de la Unión e impulse, en todo el país, un ambicioso programa de desarrollo humano para los diez millones de hermanos y hermanas indígenas.

Donde hubo armas habrá corazones y voluntades que promuevan la dignidad de nuestras hermanas y nuestros hermanos indígenas.

Todos queremos que la paz sea una realidad, pero la verdadera paz nace de la justicia, nace de la reconciliación y de la unidad.

¡Podemos alcanzar la paz en Chiapas!

crecientemente cuestionado por amplias porciones de la sociedad, que desprestigiar a quien en gran medida simboliza esa actitud crítica, don Julio Scherer.

Por esa razón, y por muchas otras, cabe compartir y aún aplaudir la decisión del director de Proceso.

El Presidente de México, hará todo lo que sea necesario para que esto sea una realidad.

Muchas Gracias.

demanda del quejoso, en su beneficio, para darle eficacia) concluye que “lo considerado por la (autoridad) responsable, acertado o no, debe seguir rigiendo”. También dice la sentencia, en otro pasaje, que si bien “la autoridad responsable ´erroneamente consideró” tal o cual cosa, esa alegación “es fundada, pero inoperante”.

Es lamentable, y ojalá sea inexacta, la conclusión que se impone en estos casos, y que consiste en decir que no habiendo justicia aquí, hay que buscarla en otra parte.